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陆劲松 赵继承

近日，由省委宣传部、省统计
局编制的浙江省“文化发展指数”
2016 年度评价报告发布，我市位
列全省第二，排名较 2015 年度提
升三位。与此同时，由市委宣传
部、市统计局编制的宁波市 2016
年“文化发展指数”也首次公开发
布。根据我市的评价报告，2016
年度宁波市“文化发展指数”比
2015 年提高了 29.53 个百分点，表
明全市文化发展呈现较好的态势

（1月12日《宁波日报》）。
从“文化发展指数”评价指标

看，共有文化资源支撑力、文化价
值引领力、公共文化服务力、文化
产业竞争力、区域文化创新力、区
域文化消费力、公众评价、重点工
作考核等八大领域，评价内容涵盖
了历史文化底蕴、文化事业和文化
产业发展、公众文化消费以及创建
文明城市等方方面面，能够比较客
观地体现一座城市的文化发展水
平。我市“文化发展指数”连续两
年保持两位数增长，既得益于国家
推行文化强国战略，又得益于我市
建设文化强市、推进文化大发展大
繁荣的一系列举措。

比如，通过加大文艺精品创作
力度，推进“一人一艺”全民艺术
普及工程，完善文化公共服务体
系，出台文艺人才、文化消费、文
化服务贸易等扶持政策，加大基层
文化建设服务力度，我市文化资源
支撑力、文化价值引领力、公共文
化服务力等指标逐步补齐短板；再
比如，围绕发展文化事业和文化产
业，我市不断加大全面深化文化体
制改革力度，通过建设宁波文创
港、音乐港、时尚港，举办中国

（宁波） 特色文化产业博览会，引
进重大文化项目等举措，促进文化
产业迅速发展，文化产业竞争力、
区域文化创新力指数得到攀升；还
比如，通过举办第十五届亚洲艺术
节、东亚文化之都·宁波活动年、
市民文化艺术节等活动，建设奥体
中心、五一广场、新图书馆等场
馆，促进了我市文化事业繁荣，区
域文化消费力不断提升。

文化是人的精神生活不可或缺
的粮食。党的十七大提出推动“社
会主义文化大发展大繁荣”，十八
大 明 确 “ 建 设 社 会 主 义 文 化 强
国”，十九大强调要“坚定文化自
信 ， 推 动 社 会 主 义 文 化 繁 荣 兴
盛”，“满足人民过上美好生活的新

期 待 ， 必 须 提 供 丰 富 的 精 神 食
粮”，这表明在经济与社会发展和
满足人民生活需求中，“文化建
设”的地位日益提升。

随着我国社会主要矛盾转化，
人们从温饱到小康再到过上美好生
活，精神文化需求将更加突出、更
加强烈，解决人们“精神食粮营养
不良”的问题也越来越迫切。如果
没有精神文化上的充实和丰盈，对
于一个人来说就难有真正的美好生
活，对于一座城市、一个地方、一
个国家来说，就不可能有高质量发
展。所以，大力改善民生，提高文
化供给质量，应该是美好生活很重
要的组成部分；而人们的幸福指数
如何，文化供给质量无疑是一个很
重要的衡量尺度。

提高文化供给质量，就要充
分认识到当前文化发展存在的不
平衡、不充分问题。从我市“文
化发展指数”六项量化指标看，
公共文化服务力、文化产业竞争
力 两 个 指 数 较 上 年 度 分 别 提 高
85.69、89.33 个百分点，增长贡献
率达 44.95%且增长较快，但也从
另一个侧面表明，在文化建设和
文化产业领域，我市还存在城乡
发展不平衡、文化消费供求不平

衡、文化产业要素动能发挥不充
分等问题，相关指标还有很大的
提升空间。究其根源，既有对文
化发展思想认识不到位、方法举
措 不 得 力 、 投 入 力 度 不 够 等 问
题，也有文化产业创新发展、文化
体制机制发展、政策保障机制等方
面的问题，这些亟待改善与强化。

推动社会主义文化繁荣兴盛，
既是一项利在千秋的战略，也是满
足人们对美好生活新期待的惠民工
程。党的十九大对发展中国特色社
会主义文化作出了战略部署，为推
进文化繁荣兴盛带来全新机遇。作
为历史文化名城和全国文明城市，
宁波应以强烈的使命担当展示新气
象、新作为，坚持文化创新、文化
创造、文化改革，加大对文化事业
和文化产业的投入，不断深化文化
体制机制和供给侧改革，发展壮大
文化事业，提高文化消费能力和公
共文化服务的效率，为市民提供更
丰富多彩的文化产品。

美好生活需要更平衡更充分的文化供给

陌上青

1月12日，2018宁波旅游特惠
风暴“重磅登陆”——1月12日至
2月14日，宁波、舟山和温州三地
推出 200余个旅游产品，宁波市民
凭本人身份证、新宁波人凭宁波公
安机关核发的居住证或临时居住证
可享受全免费或半价旅游优惠 （1
月11日中国宁波网）。

这已经不是第一次惠民风暴
了。去年 10 月 14 日，根据宁波市
旅游局的安排，2017 宁波旅游节

“市民旅游日”惠民风暴就“登
陆”过。宁波市民凭本人身份证、
新宁波人凭宁波公安机关核发的居
住证或临时居住证可享受优惠。当
时，全市 56 家景区面向新老宁波
人推出优惠活动，45 家景区实行

门票平均5折优惠。
优惠一天，且多数景点门票有

五折优惠，可说是实打实的惠民。
但比较而言，这次旅游特惠风暴力
度更大，不仅优惠的旅游产品更
多，而且时长超过一个月。作为宁
波市民，笔者当然希望这样的风暴
多来几次，而且可以来得更猛烈
些。

让新老宁波人得享旅游特惠是
应该的。新老宁波人在宁波生活、
工作、纳税，为宁波的景区建设和
各项公共事业建设作出了自己的贡
献。作为公共资源，辖区内的景点
理应对新老宁波人优惠甚至免费开
放。我说的是，不是“市民旅游
日”一天免费开放，也不是一个月
免费开放，而是常年免费开放。

这可行吗？我看行。笔者是宁

波人，工作在绍兴，知道绍兴就是
这 么 干 的 。 从 2014 年 5 月 19 日
起，绍兴市政府把“绍兴人免费游
绍兴”当作十大民生实事工程之
一，要求当地各区县 （市） 主要景
区向各自行政区域内居民免费开
放。从 2015 年 5 月 19 日起，绍兴
开始全面实施“绍兴人免费游绍
兴”，包括大禹陵、柯岩、五泄、
大佛寺等主要景区在内的全市 36
个景区向市民免费开放。

去年 12 月，绍兴又发布了一
则重磅消息：自 2017 年 12 月 22 日
起，绍兴鲁迅故里等 37 处国有景
区向全球所有游客免费开放。这
是绍兴为让人们共享绍兴文化旅
游 发 展 成 果 而 做 的 一 项 重 大 决
策，也是绍兴旅游从门票经济向
产业经济发展的标志，是绍兴全

域 旅 游 发 展 的 新 起 点 。 与 此 同
时，绍兴宣布，大禹陵等 8 处国
有景区门票向全国大中小学生研
学旅游免费。

特别说明一句，“绍兴人免费
游绍兴”推出三年来，全市的旅游
收入不减反增。绍兴市旅游委员会
的一项统计表明，去年国庆中秋黄
金周 8 天，全市共接待游客 629.59
万人次，实现旅游总收入 54.19 亿
元，与前年国庆黄金周同口径相
比，分别增长 10.1%和 14.49%。既
不影响旅游收入，又让市民得到了
实惠，“绍兴人免费游绍兴”的善
政实现了双赢。

绍兴能做到的，其他地方也可
以做到。但愿“本地人免费游本
地”的善政能够由点到面，推广到
宁波甚至全国。

让旅游特惠风来得更猛烈些

窗口难求一票，
老翁跪地号啕。
服务弱势人群，
该留特殊通道。

创新固然重要，
老套未必不好。
细节尽量周到，
旅客一路欢笑。

郑晓华/文 徐骏/图

据 1月 15日《新闻晨
报》报道：近日，一位老
人因不会上网购票且不想
麻烦自己儿女，频繁来到
铁路上海站窗口购票。当
第6趟到火车站排队买票却
依然无功而返时，他跪地
大哭。这心酸一幕被拍上
网，引发网友强烈关注。

新华社贵阳1月14日电
刘智强 李凡

新年伊始，贵州基层两位年
轻的扶贫干部徐梅、潘玲玲接连
因公殉职，不幸倒在扶贫路上。
她们风华正茂，冲在脱贫攻坚战
场第一线，却瞬间燃烧了自己的
青春，献出了年轻宝贵的生命，
让很多人感动和惋惜。

当前，我国脱贫攻坚战已到
了啃硬骨头的关键期，特别是深
度贫困地区的脱贫任务十分艰
巨。像徐梅、潘玲玲这样的广大
青年干部奋战在一线，深入群
众，夙夜在公，为脱贫攻坚作出
了重要贡献。

“ 上 面 千 条 线 ， 下 面 一 根
针”。客观上，扶贫工作时间紧、
任务重，需要干部们拼搏实干、
辛劳付出。脱贫攻坚战不仅流汗
流泪，甚至要流血牺牲。过去 3
年，全国已经有 100 多名干部在
脱贫攻坚中牺牲。对那些长期坚

守奋战在脱贫攻坚一线的基层扶
贫干部，我们应有更多的关心与
爱护，让他们出行有安全、吃住
有着落、病累可休息，通过切实
的保障解决他们最基本最迫切的
需求。

关爱基层扶贫干部需要建章
立制。要优化目标科学考核，让
基层扶贫干部从繁琐的迎检资料
准备中抽身出来，投入实际工
作；要注重人文关怀，既要嘘寒
问暖也要让基层扶贫干部有更多
的获得感与幸福感；要加强舆论
宣传引导，营造尊重、关心、爱
护扶贫干部的良好社会风气。

关爱基层扶贫干部还要把重
点培养、优先提拔落实到位，在
干部任用、表彰奖励，待遇补
贴、人文关怀、抚恤救助等方
面，让肯实干苦干、群众满意的
基层扶贫干部得到最大的“实
惠”。

打赢脱贫攻坚战，重点在一
线，关键看干部。唯有注重关心
和爱护奋战在扶贫一线的战士，
最大限度解决他们的后顾之忧，
才能最大程度激发他们的热情、
提振他们的士气，脱贫攻坚才能
扎实推进。

给基层扶贫干部更多关爱

据 1 月 15 日央视网报
道：近日，江苏连云港市海
州区新坝镇魏口村村民潘少
红，将几年前给公公看病拖
欠的 4 万多元主动还给了医
院。2014 年 9 月 27 日，潘少
红的公公出了车祸，需要马
上做截肢手术，医院为其开
辟了绿色通道。住院期间，
潘少红的公公先后花掉了 7
万多元医药费，除了保险报
销和东拼西凑一部分外，当
时欠医院 4万多元。

点评：这家医院“先救人后收钱”，做得好；潘少红不是欠下
医疗费便“拍屁股走人”，做得也好。这是一种良性互动，也是一
种爱心循环。

@宫斗：医院没要先交钱就帮你抢救老人性命，有钱了，当
然要想着还人家。这样心里才不愧疚。

@股票大盘：应该设立更全面更有效的救助机制，帮助没钱
病人支付医疗费，而不是让医院当冤大头。

@龚东思：住院住成老赖就让人鄙视了。

本期主持 杨继学

据 1月 15日北青网报道：近
日，在江西南昌，一位 78 岁老太
带秤上街买菜，城管误以为是菜
贩，竟然掌掴老人。据目击者称，

“我看到她在这里买菜，买了两个
萝卜，老人家去复秤。然后，城管
就来了，把她的萝卜抢下来了，还
把她那把秤折断，城管自己也摔了
一跤。那个老人家就拼命去抱住那
把秤，然后，城管就掀了她一掌。”

点评：城管，名为“管理”，实为
服务。不肯服务、服务不好，如何“管理”得好？执法简单粗暴，好形象、
好口碑从何而来？

@共诡诞：对执法对象应换位思考，方法灵活，多些人性化
执法，有情执法，那么很多矛盾就不会产生。

@公道裂缝：老人带秤上街买菜，目的是怕少秤，何错之有？
@GVof老公：城管误以为买菜老人是菜贩子才打，那么问题

来了：真的菜贩子就该被打？

据 1 月 15 日 《华商报》 报
道：西安市东郊一所高中的高一

（二） 班实行了这样一条措施，班
主任让全班同学匿名投票，选出班
里最调皮的学生，被选出的人要坐
在老师指定的座位——靠近讲台
处。此举引发家长质疑。

点评：高一学生还处在青春期，心理较为敏感，很在意旁人
的评价，此举很不给被选中学生“面子”，效果可能适得其反。

@共佛山：老师这是在教孩子什么呢？让孩子学会背地里打
小报告？学会和谁有矛盾就可以借机打击报复？

@破洞 is看：学校是教书育人的地方，老师怎么能这么践踏
学生的自尊呢？

@更活泼的人：孩子回来后跟我说起了这件事，孩子觉得老
师这样做不好，但不照着做可能会被罚站。

据 1 月 15 日 《厦门日
报》报道：去年，厦门近 200
个 公 交 站 点 覆 盖 免 费 WiFi，
在一些人流量大的公共区域也
推行“公共区域免费 WiFi 项
目工程”。免费 WiFi实行一段
时间以来，效果似乎不尽如人
意，网络信号不稳定是通病，
有市民直呼“感觉连了个假
网”。

点评：厦门的尴尬，别的城市也存在。免费 WiFi 当然是好
事，但不能满足于“有”，更应追求“好”。如此，才算得上经济效
益与社会效益“双丰收”。

@付东升路：很多城市的免费 WiFi登录很麻烦，还不如用流
量顺畅。

@国防排水：应该在恰当位置张贴相关标识，增加其知晓程
度，要不然很少有人主动搜索网络。

@攻动力：免费 WiFi 使用不畅的原因，应该少谈客观情况，
多谈主观努力，通过多种手段确保公众能够顺畅使用网络。

【紧接第1版②】依法行使好重大
事项决定权和人事任免权，作出全
国首个《关于加快推进先进制造业
发展的决定》，扎实推进民生实事
项目人大代表票决制工作；以保证
人民当家作主为根本，努力加强和
改进人大代表工作，支持和保障人
大代表依法履职。事实证明，人民
代表大会制度是党在国家政权组
织中贯彻群众路线、充分发扬民主
的最好实现形式。

中国特色社会主义进入新时
代，经济发展进入新阶段，社会主要
矛盾发生新变化，坚定不移推动宁
波走在高质量发展前列，为全省全
国发展大局作出新贡献，必须拉高
标杆创一流，扬长补短创优势，培育
更多新动能，厚植更多新优势，不断
开拓新境界。新方位、新任务对人大
工作提出了更高要求。2018年，是全
面贯彻党的十九大精神的开局之
年，是改革开放 40周年，也是贯彻

省第十四次党代会和市第十三次党
代会精神、决胜高水平全面建成小
康社会、实施“十三五”规划承上启
下的关键一年，全市人大代表要牢
牢把握高质量发展这个根本要求，
履行新使命，开启新征程，探索新实
践，展现新作为。

新时代要有新气象，新一年要
有新业绩。我们相信，各位人大
代表能够充分发挥来自人民、植
根人民的优势，对接宁波经济社
会改革所向、发展所需，接地气、
察民情、聚民智，以更加饱满的政
治热情、更加强烈的责任意识、
更加有为的担当精神，依法履职
尽责，不负人民重托，把会议开
成一次风清气正、民主和谐、团
结奋进的大会，为开创宁波高质量
发展新局面，加快“名城名都”建
设，高水平谱写新时代中国特色社
会主义的宁波篇章建功立业。

预祝大会圆满成功！

【紧接第1版①】 建设人民满意的
服务型政府，打造“审批事项最
少、办事效率最高、政务环境最
优、群众和企业获得感最强”的省
份。我市按照省委、省政府的统一
部署，深入实施“最多跑一次”改
革，取得了一定进展，社会反响比
较好。

市政府有关负责人通报了“最
多跑一次”改革推进情况后，委员
们踊跃举手，与有关部门开展协商
交流。黎丽、何丽波、岑孟荣、林
杰、冯国铭、张利平、谭维定、刘
慧杰、沈颖程、俞海峰、徐波、胡
振燕、潘玲娜、朱一丹、李风、钟
怡、袁涌泉、林豪杰等 18 名委员
就如何解决“信息孤岛”问题、推
进区划调整后审批后续衔接工作、
科学设计审批流程、加强事中事后
监管、提高企业投资项目审批效
率、抓紧实现民间养老和民宿经济
等新生事项的“最多跑一次”审批

等问题进行协商交流。市编委办、
审管办、电子政务办、发改委、公
安局、人力社保局、国土资源局、
规划局、住建委、市场监管局等部
门负责人逐一进行详细回复，消解
委员疑惑，共谋改革推进。

宋越舜在协商交流会结束时
说，长期以来，全市政协系统和广
大政协委员，充分发挥履职优势，
通过多种形式监督、帮助、支持推进

“最多跑一次”改革引向深入，全会
期间又以协商交流会的形式助力这
项改革在实践中不断完善，代表市
政府表示衷心感谢。他表示，市政府
将认真梳理研究、充分吸纳政协委
员提出的各方面意见建议，在今后
工作中加以参考、落实，进一步促进
政府工作，并以增加群众获得感为
目标，努力推进“最多跑一次”改
革落地生根，推动宁波走在高质量
发展前列，共同为高水平建设“名
城名都”作出新的更大贡献。


